

diagungkan, seperti roh-roh halus, para penunggu atau penguasa tempat yang dianggap keramat atau angker, atau para roh orang yang sudah mati. Sajen ini bisa berupa makanan, minuman, bunga atau benda-benda lainnya.

Dengan demikian sajen merupakan salah satu bentuk ritual tradisional yang dilakukan masyarakat yang sudah berlangsung secara turun temurun dari nenek moyang kita. Hal ini dilakukan supaya mendapatkan keberkahan dari tempat-tempat tersebut.

Kebiasaan-kebiasaan yang ada di Jawa sampai sekarang masih tetap di jaga dan di lestarikan agar selalu tercipta harmoni sosial. Kebiasaan-kebiasaan yang seperti ini jika dilakukan secara terus menerus akan menjadi tradisi. Masyarakat Jawa sangat kental dengan masalah tradisi yang banyak dipengaruhi ajaran dan kepercayaan Hindu dan Budha yang terus bertahan hingga sekarang. Meskipun mereka sudah memiliki keyakinan atau agama yang berbeda, seperti Islam, Kristen, atau yang lainnya.

Kata tradisi berasal dari bahasa latin, yaitu berasal dari kata *tradition* yang artinya “diteruskan” atau “kebiasaan”. Secara definitif, tradisi dipahami sebagai sesuatu kebiasaan (*tradition*) yang telah dilakukan sejak lama dan menjadi bagian dari kehidupan suatu kelompok masyarakat, baik dalam suatu Negara, kebudayaan, waktu, atau agama.¹⁸ Dengan pengertian lain, tradisi adalah suatu kebiasaan atau adat istiadat yang menonjol dalam kehidupan sehari-hari di masyarakat.

¹⁸Gusfathulbari, “Tradisi dalam Perspektif Islam”, <http://gusfathulbari.blogspot.com/2011/01/tradisi-dalam-perspektif-Islam/> (Kamis, 14 Mei 2015, 08.00)

adalah pemberian kepada bumi. Makna kata *Sedekah* berarti pemberian sukarela yang tidak ditentukan peraturan-peraturan tertentu.²¹ Mayoritas masyarakat melakukan upacara sedekah bumi sebagai ucapan rasa syukur atas hasil panen tanaman padi yang telah diperolehnya. Upacara sedekah bumi ini diadakan setiap satu tahun sekali. Hal ini sama dengan yang dilakukan dikalangan orang pesisir yang mengadakan *Sedekah Laut*.

Tradisi *Kedua*, Ruwatan Ruwah Desa merupakan suatu kegiatan yang biasa diadakan setahun sekali dalam bulan ruwah yang telah menjadi tradisi sejak lama. Menurut kepercayaan, mulai tanggal 15 bulan *Ruwah* sampai akhir bulan *Ruwah* para arwah leluhur kembali ke makam sehingga keluarganya yang didunia memiliki kontak spiritual dengannya. Acara-acara dalam bulan ruwahan yang biasanya dilakukan, yaitu mengunjungi, merawat, dan membersihkan makam leluhur, menabur bunga *nyekar* di pusaran leluhur untuk menciptakan keindahan dan wewangian. Di samping itu, sekaligus sebagai tanda penghormatan dan berdoa kepada Tuhan agar mengampuni dosa para leluhur. Adapun mengenai penyelenggaraan acara *slametan*, seperti membuat makanan berupa ketan, kolak, apem adalah melambangkan permohonan ampun kepada Tuhan atas semua dosa-dosa yang pernah diperbuat.²²

Hal ini sama dengan penelitian Khoirotn Nasifah yang meneliti daerah Gedangan Kabupaten Sidoarjo yang masih melestarikan ruwatan ruwah desa

²¹Herliyan Bara Wati, "Pengaruh dan Nilai-nilai Pendidikan Upacara Sedekah Bumi Terhadap Masyarakat Desa Bagung Sumberhadi Kecamatan Prembun Kabupaten Kebumen", Jurnal Program Studi Pendidikan Bahasa dan Sastra Jawa Universitas Muhammadiyah Purworejo, Vol. 02 No. 04 (Mei, 2013), 16.

²²Ismail Yahya dkk, *Adat-adat Jawa dalam Bulan-bulan Islam Adakah Pertentangan* (Solo; Inti Medina, 2009), 76.

pendidikan Universitas Muhammadiyah Surakarta, 2014, atas nama Nurul Azizah. Tradisi ini masih tetap dilestarikan sebagai wujud penghormatan kepada Pangeran Samudro yang mempunyai semangat tinggi dalam belajar agama. Oleh karena itu setelah wafat banyak orang yang berziarah, waktu yang sering dikunjungi adalah setiap Kamis malam menjelang Jumat Pon dan Jumat Kliwon. Fenomena yang terjadi di objek wisata Gunung Kemukus juga bertentangan dengan mata pelajaran Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan apabila dalam pelaksanaan ritual ngalap berkah menyalahi kaidah dan norma yang ada. Karena adanya dua persepsi tentang ritual ngalap berkah pada objek wisata Gunung Kemukus atau makam Pangeran Samudro. Persepsi yang pertama tata cara yang sesuai dengan ajaran atau petunjuk juru kunci makam Pangeran Samudro dan kedua adanya persepsi bahwa ritual ngalap berkah di Gunung Kemukus harus dengan melakukan hubungan intim dengan bukan pasangannya. Melakukan ritual ngalap berkah yang tidak sesuai dengan norma atau aturan yang berlaku sama saja melanggar norma agama karena mewajibkan melakukan hubungan badan dengan bukan pasangan resmi. Maka hal tersebut tidak sesuai dengan materi pelajaran Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan tentang Norma-norma dalam Masyarakat Bab VI. Kemudian ritual ngalap berkah yang mencari berkah dengan jalan lain dan tidak memohon langsung kepada Allah SWT juga bertentangan dengan materi pelajaran Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan pada Bab I tentang

Beriman dan Bertaqwa Kepada Tuhan Yang Maha Esa buku siswa kelas VII kurikulum 2013 (Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan, 2013).⁴⁷

2. Ritual Ngalap Berkah Apem Kukus Keong Mas dan Dampaknya Bagi Masyarakat (Studi Kasus di Kawasan Wisata Pengging Kecamatan Banyudono Kabupaten Boyolali), Skripsi fakultas keguruan dan ilmu pendidikan Universitas Muhammadiyah Surakarta, 2007, atas nama Iwan Budi Santoso. Kawasan Wisata Pengging kabupaten Boyolali merupakan kawasan yang memiliki banyak obyek wisata unggulan seperti makam Yosodipuro, wisata alam tirta Pengging. Sejak Zaman Majapahit hingga bangkitnya Islam Pengging selalu tertera dalam putaran sejarah dan banyak peninggalan bernilai budaya luhur, yang apabila digali dan dilestarikan niscaya akan menjadi aset budaya daerah dan asset pariwisata yang potensial. Salah satu tradisi yang dapat diangkat adalah tradisi berebut makanan dengan perwujudan menerima pembagian kue terbungkus janur yang telah didukung dengan mantera dan doa oleh para kyai Ulama yang berlokasi di makam Astono Luhur Yosodipuro yang dilakukan pada malam Jum'at *Pahing* pertengahan bulan *Sapar* dan kue kemudian dibagikan pada Jum'at siang setelah sholat Jum'at. Kue yang terbungkus janur ini dibagikan karena merupakan kebiasaan almarhum R.Ng.Yosodipuro yang selalu menggunakan janur sebagai sarana untuk komunikasi, janur kuning dimaksudkan sebagai "*jan-jane/sejatine nur*" wahyu

⁴⁷Ari Fatmawati, "Persepsi Masyarakat, Tata Cara, dan Dampak Ritual Ngalap Berkah pada Objek Wisata Gunung Kemukus Kabupaten Sragen", <http://eprints.ums.ac.id/2014/07/01/persepsi-masyarakat-tata-cara-dampak-ritual-ngalap-berkah-objek-wisata-gunung-kemukus-kabupaten-sragen/>(Kamis, 13 Agustus 2015, 08.15).

